

REDACCION

Calle de San Bartolomé, núm. 32

Preios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA... 1'25 PTAS.
EXTRAJERO... 2'25
NUMERO SUELTO... 5 CENTS.
ID. ATRASADO... 10

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos y Comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Los manuscritos no publicados no se devuelven

EDICION PARA PALMA Y PUEBLOS DE LA LINEA FERREA

OBRAS MALLORQUINAS

Félix de las maravillas

BIBLIOTECA CATALANA, dirigida por En M. Agulló Fuster.—Félix de las maravillas que fue maestro Ramón Lull de Mallorca en la ciudad de París l'any MCCLXXXVI i que per primera vegada ha fet estampar en Geroni Rosello.—Dos volúmenes en 8.º imprentas de Pere Joseph Gelabert, de Palma de Mallorca, y de Fidel Giró, Barcelona.

Nada mejor, para despertar deseos de conocer a fondo la obra entera de Ramón Lull, que la publicación de ese Félix de las maravillas, ya que rotundamente puede afirmarse que es un libro tan ameno, entretenido, atractivo y curioso como jamás hubiéramos podido suponer los profanos. Aun prescindiendo del fondo, bastaría aquel lenguaje, verdaderamente encantador, para cautivar el ánimo del lector. Apena profundamente considerara hasta que punto ha descaído el catalán, pues la prosa de Ramón Lull es tan rica, expresiva, graciosa y clara, sino más, como la de los famosos historiadores y noveladores del siglo XIII en Francia.

Siguiendo la moda de la época, el gran tratado de omni re scibili á que nos referimos, reviste la forma de una relación de aventuras. El joven Félix, obediente al consejo de su padre; emprende un largo viaje, y á cada dos por tres se topa con filósofos, pastores, reyes, príncipes, monjes, y sobre todo ermitaños que le dan razón de todo cuanto le deja maravillado. En puridad, llamaríamos hoy al Félix un «libro de vulgarización».

Verán los coloquios sobre Dios, los Angeles, los seres todos de la Creación, el Hombre el Paraiso y el Infierno, y en consecuencia viene á ser el libro, por una parte, uno á manera de resumen de teología é historia natural, pero tal vez lo más interesante no sea esto, si no lo concerniente al hombre ne es solamente, en efecto, un tratado de moral lo que escribió Ramón Lull, sino, hasta cierto punto una curiosa psicología, en la cual ni aun faltan algunas páginas de Eteíca llena de ingeniosos puntos de vista y abundantísima en profundas observaciones.

El método seguido por el Doctor Imminado para demostrar cada proposición es el de las evidencias: nada de ergotismo escolástico, sino hechos, en forma de apólogos, anécdotas, sucesos etc., que á su novelesco interés reúnen la circunstancia de arrojar viva luz sobre las costumbres de aquel siglo que, á la verdad, no resulta mucho más recomendable que el nuestro.

No es menester decir que las explicaciones que los ermitaños y pastores le dan á Félix sobre astronomía y meteorología, botánica y zoología mineralógica y alquimia, no están á la altura de los modernos «conocimientos», pero aun así admira la lógica de los razonamientos é instruyen tanto como deleitan «las semblanzas», aparte de lo cual es digno de notarse que Ramón Lull rechaza abiertamente la posibilidad de conseguir por arteificio la transmutación de un metal en otro, negando por lo tanto la verdad del arte de la alquimia. En cambio, al tratarse de todo lo que se refiere al hombre moral, el insigne Beato da sin fallar siempre en el clavo, sin haber perdido ni un átomo de oportunidad su doctrina. Así, por ejemplo, la siguiente frase conserva hogaño la misma actualidad que en 1286: «Molt ha major noblesa en just, caritatiu, fort, savi renenbrament, enteniment, é voluntat, que no há on comtats, regnes é imperis».

Sin embargo, y desde cierto punto de vista, la mayor maravilla de ese libro de maravillas, es la espléndida hermosura del lenguaje, como ya al principio hemos expresado. Hay allí tesoros inagotables de palabras bellísimas que no se comprende como han podido caer en desuso; y además, llama también la atención la urbanidad aristocrática de las conversaciones; en vez de la decantada rudeza del catalán contemporáneo aparece extremada la nota cortés y aun cariñosa: Amable fill, bells senyors, son fórmulas que se emplean á cada punto.

Respecto á la edición, con decir que la dirección y estampación de los dos volúmenes corrió á cargo de don Jerónimo Roselló, queda ponderado su mérito. Admirablemente impresa por Pere Joseph Gelabert, de Palma, en 1873, excepto el último fascículo, ha quedado completada por Fidel Giró.

ALFREDO APTISO. (De La Vanguardia).

Arte y artistas

El Herald, de Nueva York, dice que la gran comediante madama Rejane acaba de reconciliarse con su marido. La noticia se la comunican desde París, y en ella se agrega que la célebre artista se presentará otra vez en otoño próximo, y con una obra nueva, en el teatro francés de Vandeville.

Nada hay ya, por consiguiente, del divorcio que se había solicitado. He aquí la anécdota que circula á este respecto: Conversaba la Rejane con una amiga, y la preguntó quien ocupaba su cuarto en el Vandeville, del que su esposo es empresario. —Nadie.—le contestó la interrogada. —¿Como es eso?—arguyó la creadora de Zazú. —Porque Mr. Perceel ha cerrado la puerta y no permite que entre nadie, manifestando que lo tendrá así hasta que usted se decida á volver y ocuparlo. Este proceder conmovió á la actriz, y la reconciliación es un hecho.

La Prensa de Italia, ha hecho una curiosa revelación: la de que Marconi, el inventor del telegrafo sin hilos, posee una voz de tenor de raras potencias é hermosas. Dicese que estas cualidades son superiores á las que evidenció, hace quince años, su homónimo famoso, Y, según se añade, no tan sólo es admirable lo privilegiado de su órgano, sino lo exquisito de su gusto y lo irreprochable de su estilo. En una palabra: Marconi podría ser, además de un gran sabio, un gran artista.

Apenas se han enterado de ello en los Estados Unidos, apresuráronse algunos de los que explotan la lírica dramática á dirigirle hábiles y veladas insinuaciones. Por de pronto, con el objeto de vencer sus escrúpulos, le propusieron el tomar parte en algunos conciertos. Interinamente, para que el astro se fogueara, y mientras le tomaba gusto á la cosa, limitábase la prueba á varias romanzas de salón. Luego vendría el gran repertorio: más tarde, la ópera con todas sus consecuencias.

El ilustre Massenet se halla componiendo actualmente la partitura de Ariana. El libreto ha sido escrito por Gáulou Mendes y está inspirado en Le payo du Condre, obra del mismo autor.

Jacques I, timado por los moros

Los lectores recordarán sin duda, aquel celebre emperador del Sahara que tanto dió que hablar á los periodistas del mundo.

El soberano in partibus vuelve hoy á la escena con motivo de unas negociaciones entabladas lo más seriamente del mundo entre el sultán de Marruecos y su imperial persona. Se trata—según nos refiere el Petit Parisien—de pactar una alianza basada en un empréstito de 10 millones de francos al 7 por 100 de interés que Jacques I entregará á su musulmán colega.

En vista de la situación difícil de la Hacienda marroquí, el ofrecimiento no era para desdenado. Así, pues, el sultán se apresuró á delegar á un enviado extraordinario, Seyid Mohamed Sami, que en Londres debía terminar las negociaciones. Verificadas las primeras entrevistas, Jacques I, la mano derecha puesta sobre el Korán, hizo pública profesión de fe y abrazó la religión musulmana, para inspirar así plena confianza á su huésped.

Y á continuación le entregó una suma de 25.000 francos para sus gastos de viaje y ofrecer en su nombre algunos regalos á los meros influyentes. El 27 de Enero, antes de que Seyid Mohamed saliera de Londres, se firmó un tratado por el cual el sultán concedía á Jacques I el Sahara, y se obligaba á transmitir á los jefes de las tribus los órdenes de su misión al nuevo emperador; concediendo también á los súbditos del nuevo imperio el derecho de desembarco en todos los puertos de Marruecos.

¿Qué ha sido de todos esos Tratados y de los diez millones de los que nadie ha vuelto á decir una palabra? M. Baussey, ayudante de campo del emperador, va á explicárnoslo. —«Mohamed Sami—dice M. Baussey—hatsido un enviado desleal que nos ha traicionado. El emperador le entregó una suma importante destinada á la propaganda en nuestro favor entre los jefes de las tribus. Cuando recibió el dinero prometió todo cuanto hay que prometer; pero en cuanto llegó á Marruecos se olvidó por completo de su misión, se guardó el dinero y no hemos vuelto á saber más de él.

Yo vengo ahora de Marruecos, en donde he cumplido la misión que le encomendó á Mohamed Sami, y puedo ase-

gurar que mi viaje desde Mogador á Tánger ha sido fructuoso. El imperio del Sahara está en las mejores vías de formación.

El emperador no ha abandonado ni abandonará sus propósitos, que se realizarán con el tiempo y antes tal vez de lo que piensan las gentes. Trabajamos sin descanso, y esta vez creemos que nuestras esperanzas saldrán del dominio de la ficción para entrar definitivamente en el de la realidad.

Marruecos lo que necesita es dinero: carece por completo de recursos. Los jefes están descontentos y tienden sus esperanzas á otra parte. Yo creo que un hombre resuelto á la cabeza de los revoltosos conquistara el país. Pero nosotros no ambicionamos tanto, ni ese es el objeto que perseguimos. Ni por lo visto, el que persiguen los moros.

En el Ayuntamiento

SESION DE ANOCHE. Anoche el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria. Estuvo presidida por el Sr. Planas, y asistieron los Sres. Mateu, Font, Roselló y Gómez, Bastard, Bibiloni, Fuster, Calafell, Bonnin, Más, Martorell, Bauzá, Martí, Pina, Pou (D. F. y D. J.), Serra, Villalonga (D. A. y D. F.), Oliver, Barceló, Juan, Alemany, Ramis (D. A.), Perera, Quijada y Canet.

Acta y cuentas. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior. Se concedió permiso al concejal Sr. Massanet para ausentarse de esta ciudad. Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Lo de la calle de Cererols. Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Obras, proponiendo que el Ayuntamiento acuerde el inmediato derribo de las fachadas de las casas números 4, 6 y 8 de la calle de Cererols, declaradas ruinosas.

El Sr. Martí pide que la Comisión explique el dictamen. El Sr. Serra reproduce las razones legales en que se funda el dictamen para proceder á dicho derribo. El Sr. Martí llama la atención sobre las contradicciones que existen en las opiniones de los técnicos sobre si son ó no ruinosas dichas fincas. Dice que el expediente se ha tramitado de una manera anómala.

El Sr. Serra dice que según una R. O. debe procederse al derribo; reproduce las manifestaciones legales y dice que existiendo varios propietarios, el Ayuntamiento tiene el derecho de reconocer sólo á un propietario, para derribar la finca.

El Sr. Ramis hace presente que en la denuncia que se hizo no se mencionó la casa número 4. El Sr. Serra dice que la primitiva denuncia por ruinosas la hizo el celador de Obras, en la que incluía las fincas 6 y 8, y que el arquitecto fué á practicar la visita, encontrando ruinosas, además de las señaladas, la casa número 4; y la Comisión ha dictaminado en virtud del dictamen del arquitecto, incluyendo las tres fincas.

El Sr. Ramis pide que el asunto que de sobre la mesa, para esclarecer las diferencias de criterio entre el celador y el arquitecto. El Sr. Pou (D. J.) dice que la diferencia de apreciación entre los dos técnicos estriba en la casa número 4, cuyo propietario está conforme en que se derribe su casa, por tanto es innecesario el trámite que pide el Sr. Ramis.

Se acuerda que el asunto continúe sobre la mesa. Gratificación. La Comisión de Fomento propone una recompensa á los escribientes de las oficinas municipales, por los trabajos prestados en la formación y ampliación del censo de vecinos de esta ciudad. Se propone recompensarlos con 2.500 pesetas.

El Sr. Martí dice que vota en contra. El Sr. Ramis apoya el dictamen. Se aprueba el dictamen con el voto en contra del Sr. Martí.

Lo de las espalleras. Se leyó un dictamen de la comisión de Fomento proponiendo condonar á D. Francisco Roselló Aloy la multa que se le impuso con motivo del incidente promovido sobre construcción de las célebres sepulturas de la vía de la Beata Catalina Thomás.

El Sr. Martí dice que vota en contra. Se adhirió el Sr. Serra. El Sr. Ramis entiende que el contratiesta en este asunto ha tratado de burlarse del Ayuntamiento; y ya que se le ha levantado la multa, que indebidamente se le impuso, propone que este asunto pase á los síndicos del Ayuntamiento para que digan si debe pasar á los tribunales, pues entiende que el contratiesta hizo una broma demasiado pesada al Ayuntamiento.

Se aprueba el dictamen y la proposición del Sr. Ramis.

De conformidad con la comisión de Fomento se acordó desestimar una petición del mismo contratista, solicitando indemnización por perjuicios en las obras de desmonte del cementerio.

Sobre un motor. Se da cuenta de un dictamen de la comisión de Fomento, proponiendo que se conceda permiso á D. José Bordoy para continuar ejerciendo su industria por medio de motor de gas pobre, que tiene en su fábrica de la plaza de Atrasanas y en su consecuencia se desestime la denuncia que presentaron varios vecinos.

El Sr. Villalonga explica su voto en contra de este dictamen. El Sr. Pou (D. J.) pide que dicho dictamen quede ocho días sobre la mesa.

El Sr. Martí pide que el Sr. Villalonga formule por escrito el voto particular. El Sr. Pou (D. J.) á su proposición añade que el asunto pase á informe del síndico. El Sr. Ramis, se opone á este trámite. Se acuerda quede el asunto ocho días sobre la mesa.

Asuntos varios. Se acuerda que se proceda al cierre de la calle del Corral. Se concedieron varios permisos para obras prevencionales. Se leyó un dictamen de la comisión de Obras, proponiendo que se proceda á la rectificación de cuatro manzanas en el plano de urbanización del predio S' hostalot.

Así se acuerda. Seadjudica definitivamente á D. Jaime Tous, la subasta para la construcción de las alcantarillas de las calles de Bobians y Campo Santo. Se lee un oficio del Ilmo. director general de Administración, pidiendo informe sobre una instancia de D. Jaime Oliver, exguardia municipal. La comisión de Hacienda contesta diciendo que dicho exguardia no tiene derecho á jubilación alguna.

La comisión de Hacienda informa al Ayuntamiento que las obras de construcción de las alcantarillas de la Pesca tería y Santa Clara, no tienen consignación en el presupuesto, para efectuarlas.

El Sr. Serra entiende que no es esta la contestación que ha de dar la referida comisión, sino que diga si existía crédito cuando se acordó aquellas obras. Se acuerda que el dictamen de referencia pase á la comisión de Obras.

¿Desempeño á la autoridad? El Sr. Villalonga pregunta al Alcalde noticias sobre ciertos descastos á un guardia municipal en el tranvía. El Sr. Alcalde dice que no está enterado.

El Sr. Villalonga explica lo que sucedió. El Sr. Pou exclamó el hecho diciendo que el tal munic pal no fué descastado; y el Sr. Quijada, como teniente de alcalde, apoya las manifestaciones de dicho Sr. Pou.

El Sr. Villalonga se congratula de que las noticias que le dieron hayan resultado falsas. Demanda, que tras oia. El Sr. Martí dice que un vecino de la calle de los Olmos se le ha acorreado pidiendo justicia á los alcaldes, tenientes de alcalde y comandante de municipales, sobre ciertas injusticias que desde hace años se le hacen. Dice que en dicha calle existe un caballero de mucho capital que tiene instalado sin permiso un motor de 12 caballos de fuerza, produciendo malestar á los vecinos; las quejas de éstos no han sido atendidas. Dicho señor que infringe las ordenanzas municipales es D. Juan Olli. Pide que á dicho señor se le aplique el artículo 403 de las ordenanzas municipales que dice: que sea suspenda en el acto la industria y sea entregado á los tribunales.

El Sr. Ramis pide que este asunto pase á la Comisión de Fomento para su informe. Se suscita un nuevo incidente entre los señores Martí y Alemany. Este sostiene que hay muchos motores en Palma no ajustados á las ordenanzas; el señor Martí dice que en la primera zona sólo hay cuatro. El señor Alemany entiende que las zonas están mal distribuidas y en su consecuencia que todo Palma debe estar en las mismas condiciones y por tanto, que hay muchos más motores de la clase que cita el señor Martí.

Continúa el Sr. Martí explicando las molestias que ocasiona al vecindario aquel motor. El Sr. Alemany dice que hay un técnico en el Ayuntamiento el cual puede dar dictamen sobre las molestias que pueda ocasionar dicho motor. Insiste el Sr. Martí pidiendo que antes de proceder al paro de dicho motor se debe comprobarse la veracidad de la denuncia del señor Martí.

El Alcalde dice que mañana por la mañana, se girará una visita á dicha fábrica y si se comprueba la denuncia se aplicará el artículo de las ordenanzas municipales que ha citado el señor Martí.

El Sr. Roselló y Gómez dice que no puede aceptar la proposición del señor Martí y en cambio se adhirió á la del señor Ramis. Añade en contra de la manifestación del señor Martí, que durante su alcaldía nunca se le denunció aquella industria.

El Sr. Mateu también dice que cuando era teniente de alcalde no se le denunció tal cosa. A instancia del Sr. Font, el Sr. Pou (D. J.) dice que tampoco ha recibido denuncia alguna. El comandante de municipales, que está de pie junto á los sillones de los concejales, hace señas de que tampoco se le ha denunciado tal industria por molesta. El Alcalde Sr. Planas también dice que nada se le ha denunciado. El Sr. Martí dice que se denunció al alcalde señor Lisado y al teniente de alcalde señor García y nada se ha hecho.

Escusa edilicente. Los concejales hablan sin pedir permiso. Se arma una confusión que ni los mismos oradores se entienden. El alcalde, en diferentes ocasiones ha tenido que llamar al orden á varios concejales para que antes de hablar pidieran la palabra. Pero como si tal cosa. Cada cual hace lo que quiere.

El Sr. Martí, que ocupa un sillón en la cabecera del salón de sesiones, insiste en que el Ayuntamiento, sin previo informe, acuerde la suspensión inmediata de aquella industria. Los concejales se oponen, principalmente los Sres. Alemany y Ramis, de la comisión de Fomento.

El Sr. Martí, para demostrar que el Sr. Coll ha instalado su motor sin permiso, hace presentar á declarar ante los concejales, al jefe del negociado de Fomento Sr. Cano, quien afirma que aquel industrial no ha solicitado permiso para instalar el motor de doce caballos de fuerza.

Algunos concejales protestan en voz baja de esta forma de discutir los asuntos, dando voz á los empleados del Ayuntamiento. Estas demostraciones no evitan que el señor Martí repita la suerte; y á otra indicación del Sr. Alemany, el Sr. Martí, hace presentar de nuevo al señor Cano y de nuevo le sujeta á un interrogatorio.

Vuelve á producirse confusión entre los concejales, pues todos hablan al mismo tiempo. El Sr. Villalonga (D. A.) se queja de que no se le haya concedido la palabra siendo así que hace tiempo la venía pidiendo. El veterano republicano se muestra conforme con el Sr. Martí.

El Sr. Pou (D. J.) consigue hacerse oír y dice que se muestra conforme con la proposición del Sr. Martí. Con tal motivo, pronuncia un enérgico discurso protestando contra esos concejales que quieren burlar los artículos de las ordenanzas municipales. Protesta también contra los procedimientos que se emplean contra los vendedores que por no haber tomado patentes se les decomisa el género, se les detiene y se les entrega á los tribunales; este procedimiento no se emplea con los industriales ricos. Esto son triquiñuelas y subterfugios de los que debían huir los señores concejales.

El Sr. Ramis protesta de las palabras que acaba de pronunciar el Sr. Pou. Dice que el número se ha valido de triquiñuelas y subterfugios para intervenir en los asuntos, pues siempre ha ido con la visera levantada, de cara al sol, diciendo siempre la verdad é imponiendo la justicia. Añade que cuando fué contratista, si hizo detener á algún vendedor por no llevar patentes, fué siempre previo permiso del Alcalde. Yo siempre—añade—he defendido, precisamente en los permisos de motores, los intereses de la justicia, no como otros que vienen aquí á defender intereses de consocios que se han repartido la herencia de San Pedro y San Bernardo.

El Sr. Pou (D. J.)—¡Esto es salirse del tiesto! El Sr. Ramis.—Yo no me salgo del tiesto. Esta escena, que es presenciada con gran expectación por parte de los concejales y público, produce ciertos temores puesto que se ha notado que mientras hablaba el Sr. Ramis, el Sr. Pou no le quitaba ojo de encima. Aun no hubo acabado de pronunciar el Sr. Ramis las palabras transcritas, cuando el Sr. Pou, abandonando rápidamente el sillón que ocupaba, se fué derecho al Sr. Ramis, intentando cogerle con una mano y con otra pegarle.

Estos movimientos fueron rápidos, más rápidos que el tiempo de contarlos. El Sr. Ramis, vista la actitud agresiva del Sr. Pou, se levantó del sillón, intentando repeler, lo cual no pudo hacer, ni el otro concejal consumar sus intenciones, porque entre ambos se interpuso el teniente de alcalde Sr. Perera.

Otros concejales también se levantaron, impidiendo que los Sres. Ramis y Pou se abofetearan. El Sr. Martí pedía la palabra; pero el alcalde le dijo, que había levantado la sesión. Entonces el Sr. Martí protesta de lo ocurrido.

—Vd. tiene la culpa de lo que ha sucedido—dijo el Sr. Martí encarándose con el Alcalde. —Es verdad—le dijo éste—porque le dejo hablar más de lo que se debe. En esto los concejales que habían abandonado sus asientos se reunieron en el hemicycle, comentando lo que había sucedido.

Entre los republicanos se notaba gran desaliento por el espectáculo edificante, que dos de sus compañeros acababan de dar. Los concejales, así que se retiraron del salón de sesiones, algunos pasaron al saloncito de teientes de alcalde. Allí se encontraron los Sres. Pou y Ramis. El primero exigió al segundo que rectificara cuanto había dicho en sesión; el segundo se negó en absoluto, diciendo que mantenía cuanto había dicho.

En la plaza de Cort, por espacio de algún tiempo, hubo algunos grupos que comentaban lo que había pasado en la sesión. Los concejales republicanos, desde la Casa Consistorial se dirigieron á su casino, en donde se trató también de lo que acababa de suceder.

Madrid 24 á las 19. Ha sido enviado á San Sebastián para la firma de S. M., el Real Decreto para la reorganización del Consejo Supremo de Guerra y Marina. Los huelguistas de Zaragoza han acordado mantener la huelga hasta que los patronos acepten las condiciones propuestas por los obreros.

Huelga de consumidores. Madrid 24 á las 19. En el Ferrol se han declarado en huelga todos los empleados de la Arrendataria de Consumos. Los huelguistas han derribado durante la noche todos los felatos y la valla que rodeaba la población para evitar el matute.

Los matuteros se han aprovechado de ello introduciendo grandes partidas de alcoholes, aceite y otros géneros. Reorganización de fuerzas. Madrid 25 á las 9. Pronto será enviado á San Sebastián para que el Rey lo autorice con su firma, un real decreto reorganizando las tropas que guardan las posesiones españolas del Norte de Africa.

Los dos regimientos que actualmente hay en Ceuta se refunden en uno solo el cual se compondrá de 3 batallones con fuerza de 800 hombres cada uno, mandados por tenientes coroneles. La misma disposición se dicta respecto de las fuerzas de Melilla en donde se crea un grupo de artillería con dos baterías.

Protestas. Madrid 25 á las 9. En Villa García, según telegramas de dicha población, la opinión pública está muy agitada con motivo de la traslación á la isla Salvora de los establecimientos penales de Ceuta y Melilla.

La Cámara de Comercio se ha dirigido por escrito al presidente del Consejo de Ministros señor Maura, formulando enérgica protesta contra la citada traslación. Todos los pueblos situados en las inmediaciones de la ría celebrarán un mitin múnstruo con el objeto de protestar en el mismo sentido.

La guerra ruso-japonesa. Dejarne—La escuadra china—Kourapatkine. Madrid 24 á las 19. Telegramas de Sanghai aseguran que el gobierno ruso ha accedido á que sean desarmados los cruceros rusos Askold y Cesarévitch refugiados en aquel puerto. Se asegura que el general Kourapatkine, que cuenta ya con un buen contingente de tropas, está dispuesto á tomar la ofensiva, al objeto de acudir en auxilio de Port-Arthur.

FABRA.

CEREVISINA FITA

Levadura de cerveza empleada por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas en los hospitales de Barcelona para curar la viruela, forunculosis, sarampión, erisipela, escarlatina, etc. Depósito: Centro Farmacéutico y J. Valenzuela.

Colmado del Norte

43-CONQUISTADOR-43

DEPÓSITO ACEITE COMER de una importante fábrica de Söller, precios especiales por medidas y clases muy superiores.

Depósitos de Vinos de Mesa

Table with 2 columns: Sin adulterar corriente litro. and prices (ptas. 0'40, 0'50, 0'60, 0'75)

DEPÓSITO JABON DE LAVAR de una acreditada fábrica, precios muy baratos y clase muy buena.—SE DAN OUPONES.

Cafés, azúcares y toda clase de comestibles

VINOS MALLORQUINES

PUROS

GARANTIDOS

SIN ADULTERACIÓN

No se les adiciona agua, polvos ni substancias químicas de ninguna clase.

Compónense única y exclusivamente del producto de la uva. Son fabricados por el mismo Propietario que los expende.

A precios verdaderamente económicos

Plaza de Coll, núm. 10, Palma, Esquina a la calle de la Cordelería PUNTO DE PARADA DEL TRANVIA

ALCANCE DE LA NOCHE

Un artículo de Galdós

EL TEATRO EN ESPAÑA

Se ha publicado en el periódico de París Le Temps.

En aquí los párrafos más salientes del hermoso trabajo del ilustre maestro:

«A ningún otro pueblo puede aplicarse mejor la frase de Shakespeare ¡el mundo es un teatro! La convención—la mentira si se quiere,—que en todos los países desempeña tan gran papel, es entre nosotros soberanamente enfática y pomposa; la pasión activa tiene más campo en nuestras costumbres que el sentimiento poético; la palabra gusta preferentemente del estilo de la controversia, y el pensamiento, más que de la expresión grave, unipersonal, gusta del choque de las discusiones. Y esto no ahora, siempre, en lo que la Historia nos dice de la vida nacional.

En esa eterna controversia, que es nuestra vida, todo se perdona, las frases duras, los actos violentos, las injusticias, los crímenes, todo, con tal de que el espectáculo sea ameno; y así va desarrollándose de acto en acto el eterno drama español, con gestos y muecas de sainete, variadísimo en la forma, invariable en el fondo; pero con tanto arte en el modo de representarle, que ni nos fatiga, ni jamás perdemos la esperanza de vernos mejor representados de lo que lo hemos sido.

Estudiando nuestro teatro antiguo y las vidas de sus creadores, nos asombra ver que las existencias de éstos han sobrepasado en intensidad dramática a sus obras más hermosas, y que el arte, en definitiva, no ha sido un niño mimado de la naturaleza.

La vida accidentadísima de Lope, sacerdote y pecador, amante de su prójimo y más aún de la mujer de su prójimo, confesor y penitente, irreplicable en su ortodoxia, heterodoxo en su moral, poeta insigne, tedioso sublime, enamorado intrépido como D. Juan, que ni por el número, ni por la magnitud de sus peripecias, ni por lo inmenso de su producción poética parece caber en la vida de un hombre, sirve a Galdós para demostrar su tesis y le lleva a esta pregunta: ¿Quién no ve en la existencia de Lope una concreción sintética de la vida española fundida en los moldes dramáticos?

«La vida española—añade—imagina los dramas y los representa: es autor e histrión; público que ríe ó llora; elague que precipita los aplausos y crítico que diseña sus propias obras.

Toda España es teatro, y los españoles, más que ningún otro pueblo del mundo, adoran los espectáculos que reproducen la vida y las costumbres. En España todos somos dramaturgos; los secretos de ese arte no son impenetrables para el vulgo.

Los autores se equivocan frecuentemente, los críticos no siempre aciertan, y en definitiva, el público es el único que casi siempre tiene razón; juzga casi siempre de acuerdo con las ideas ambientales que respira, y formula un juicio inapelable por el momento, ya que no para la posteridad.

Galdós explica después lo que son las funciones por horas, desconocidas para el público de París, y termina exponiendo su juicio acerca del género chico.

«Algunos—dice—piensan que el género chico es una calamidad para el género grande; probable es que le haga daño; pero es innegable que las funciones por horas llevan al teatro mucho público, que antes rara vez podía permitirse ese lujo.

Nadie negará que conviene, para la mayor gloria de Talía y Melpómene, que esa marea humana que ve y oye, ríe y llora ante las figuraciones de la vida que le ofrecen postas, músicos y comediantes, crezca constantemente. El teatro es y ha sido siempre el arte por excelencia destinado a la multitud inte-

gral, que lleva en su seno todos los caracteres diversos de la familia humana, desde el refinado que sabe mucho y siente poco, hasta el iletrado, que lo ignora todo y siente intensamente. Esta multitud integral que necesitamos, si no podemos decir que existe hoy en el género chico, podemos afirmar que él la forma poco a poco atrayéndola de todas partes, creando el costume de ir al teatro y manteniéndola por la comodidad y la baratura.

Y no se diga—añade Galdós—que la masa de espectadores atraída por el género chico carece de buen gusto. La calidad primordial existe, y el refinamiento del gusto no es cosa difícil: depende de un refinamiento constante de las obras literarias y del trabajo de los comediantes.

Es más fácil señalar paladares groseros, cuando se trata de temperamentos sanos y sólidos apetitos, que devolver la sensibilidad a paladares gastados y combatir las inapetencias de los estómagos destruidos.

Galdós termina lamentando que el reinado del teatro ideal, exacta reproducción de la naturaleza, no esté tan próximo como debiera, y eso no porque los jóvenes sean incapaces ni cobardes, sino por la hipocresía de estas generaciones demoralizadas, que, después de haber imaginado todo lo santo y todo lo bueno, dejan por inercia que perezca su ideal.

Para vencer esta somnolencia de la vida pública, de las artes y de la política, es necesaria una sacudida que despierte a los dormidos y haga comprender a los egoístas, amantes de sus comodidades, que es indispensable someterse a algunas molestias cuando se pretende abrir nuevos horizontes a los pueblos oscuros.

Puerto-Rico en la miseria

Don Samuel Gompers, presidente en Washington de la Federación Americana Obrera, dice a su regreso de aquella isla, donde ha permanecido dos meses por asuntos de su cargo:

«En ninguna parte he visto como en Puerto Rico tanta gente ociosa por falta de trabajo.

La escala de jornales de hoy, por término medio, es menor en un cincuenta por ciento a la que regía en tiempos de España.

Se ha reducido en algunos casos el costo de la vida; pero han subido los precios de la carne y el arroz, considerados ya como artículos de lujo.

«On lo que he observado de pobreza, miseria y ausencia de todo bienestar; con lo que he comprobado en las familias, y sabiendo que mueren de hambre 400 y 500 personas cada mes—agrega Mr. Gompers—, me veo obligado a declarar que el estado de cosas en Puerto Rico reduce, y mucho, en desproporción de nuestro país.

Y sigue hablando el presidente obrero: «Hemos perjudicado a la isla, castigándola con toda clase de rigores. Bajo el antiguo régimen tenía sus representantes en los Cuerpos legislativos de la Metrópoli. Ahora no tiene el pueblo voz ni voto. ¿Cabe mayor atropello, mayor anomalía?»

Véase ahora lo que, a propósito del 4 de Julio, la fiesta de la independencia norteamericana, escribe el Herald, de San Juan:

«Rinden fervoroso culto a la grandeza yanqui los que en la vida real gozan de los supremos efectos de la libertad en acción, los que no han visto el espantajo de la tiranía en el sitio de los gobernadores insulares, los que son hombres libres de un Gobierno democrático, y no los portorriqueños, carne humana ahorrada en el presidio interminable de nuestra isla empobrecida.»

Otro periódico se expresa en los términos que copiamos:

«Ese día, de júbilo para los continentales, debe ser de tristeza infinita para los nativos.

«Mientras los primeros se yerguen en el sollo agosto de la Libertad para pro-

clamarse hombres libres a los cuatro vientos, los segundos nos hundimos en un abismo de esclavitud, para protestar en silencio de las grandes injusticias humanas.

«Celebre cada nación sus efemérides gloriosas, y maldiga cada colonia sus horas de esclavitud.»

Desde Roma

Próximo el parto de la reina Elena y en la eventualidad de que naciendo el heredero de la corona de Italia, quiera el Gobierno italiano imponerle el título de príncipe de Roma, el Vaticano ha enviado a todos los obispos italianos una circular, ordenándoles no tomar parte, en lo más mínimo, en los festejos civiles o religiosos que el aludido acontecimiento pudiera ocasionar.

Esto, en efecto,—se añade en la circular—sería de lamentar muy mucho, pues así las autoridades eclesiásticas se harían cómplices del Gobierno italiano en ofender al sucesor legítimo de San Pedro, primer obispo y verdadero príncipe de Roma.

Esta circular, que debía quedar en el secreto de las curias italianas, fué, por contrario, comunicada a un periódico liberal de Roma, La Patria, por el secretario de un obispo siciliano, siendo publicada por aquel diario en una edición especial. El órgano oficial del Va-

ticano, el Observatore Romano, comprendiendo que esta circular constituía una solemne plancha de la diplomacia vaticana, después de la publicación de La Patria, dióse por desentendido sin negar ni confirmar la autenticidad del documento. Pero los periódicos católicos de provincia tuvieron que confesar que la circular existía, achacando a la venalidad de un cura siciliano la responsabilidad del escándalo.

Los anticlericales italianos preparan se con grande actividad a los trabajos para el Congreso Librepensador, que tendrá lugar en Roma el 20 del próximo Septiembre. Entretanto se ha constituido un comité especial con el objeto de recoger cuestiones entre los obreros italianos para poner una lápida en la brecha de Porta Pia, conmemorando solemnemente, con ocasión del Congreso Librepensador, la caída del poder teocrático. El lema de este comité es: «Guerra sin cuartel a las curas.»

Ha fallecido en Roma, a la edad de 69 años, el superior general de los trapenses, reverendo padre Sebastián Waryat, francés de naturaleza.

Fué oficial de los suavos pontificios, y en Francia tomó parte en la guerra contra Prusia, siendo condecorado en la batalla de Sedau.

Después de la caída del poder temporal, abandonó el mundo, ingresando en la vida monástica.

El sucesor del padre Waryat será elegido en Soligny el 19 del próximo Septiembre.—Euglicini 20 Agosto 1904.

Nuestra información

Asuntos municipales

Ayer tarde, a las seis, se reunió la Junta municipal.

La presidió el Sr. Planas y asistieron los Sres. Ramis, Bonnin, Serra, Villalonga (D. A. y D. F.) y Rosselló y Gómez.

No asistió ningún asociado. Sin discusión alguna se aprobaron el presupuesto adicional al ordinario de 1904; y el adicional al de Enseñanza, del mismo año.

También se aprobaron las cuentas municipales de 1903, y se levantó la sesión.

El tiempo

El tiempo variable de estos días últimos se resolvió anoche en lluvias. Después del amanecer empezó a empujarse el horizonte y a las ocho prendió de rayos y truenos cayó fuerte chubasco que duró una media hora.

La cantidad de agua caída es considerable; las lluvias desahocaron la obra efectuada por los basureros durante todo el verano puesto que consiguieron limpiar bien las calles y plazas y estos tan solo habían logrado ensuciarse.

A las doce de la noche volvió a llover copiosamente sobre esta ciudad.

Las lluvias no han sido generales pues por la parte Norte en muchos pueblos no ha caído ni una gota.

El café de Can Ferrá, sito en el Borne se llenó de agua; varias casas de la Plaza de Atarazanas se inundaron y para sacar el agua tuvo necesidad de acudir a aquel punto un bombillo del Ayuntamiento; una casa de la calle de la Unión también se llenó de agua.

El paseo de la Rambla, a causa del agua que conducían las calles a él afluyentes, se inundó, quedando intrasitable en bastantes trozos durante un buen rato.

Otras casas de la calle de Camaró y parte baja de la población se registraron inundaciones que revistieron poca importancia.

A la hora de cerrar la presente edición el calor del tiempo es livioso.

Hoy el horizonte continuaba encapotado; a las ocho y media de la mañana ha llovido ligeramante.

La temperatura ha refrescado bastante con las lluvias de anoche; no siendo tan excesivo el calor reinante.

Movimiento de tropas

En el vapor correo de Barcelona han llegado esta mañana un cabo y un corneta del Regimiento de la Infantería n.º 5 destinados al de Inca.

Esta mañana han llegado a Palma las tres compañías de Zapadores Minadores que deben embarcar hoy, junto con la última sección del 10 regimiento de Artillería montado para Barcelona.

En el vapor correo Menorquina esta tarde deben embarcar con destino al Regimiento de Mahón 1 sargento y 10 soldados del batallón cazadores de Barcelona n.º 31 cabo y 11 soldados del batallón Alfonso XIII y 10 soldados del de Albas de Tormes.

El sábado terminará el embarque de fuerzas expedicionarias a Mallorca.

Ayer tarde embarcaron en Barcelona para Mahón 2 sargentos y 115 individuos de tropa, que, procedentes de los cuerpos de Aragón, han sido destinados al regimiento de infantería de Mahón.

Vacantes

Se hallan vacantes las siguientes plazas de Ayudantes:

En la Escuela Superior de Artes e Industrias de Madrid, una plaza de ayudante repelidor de la sección técnica, con destino a la enseñanza de Química

orgánica, Geología, Mineralogía, Geografía física y Docimasia, Análisis, etc., y otra plaza de ayudante repelidor de la sección artística (dibujo artístico), dotadas con 750 pesetas anuales y demás ventajas que el real decreto de 4 Enero de 1904 concede a los de su clase. Han de proveerse por concurso libre, y las solicitudes se presentarán en el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, hasta el día 8 de Septiembre próximo.

Mujer envenenada

Anoche, por una mala interpretación, dimos la noticia de que el Damián Benassar, esposo que fué de la mujer que se dice envenenada, había sido puesto en libertad. El Benassar continúa preso.

Hoy el Juzgado no ha tomado ninguna declaración referente al particular.

Se cree que el dictamen del análisis de las vísceras de la Margarita Roiger tardará unas semanas en recibirse en este Juzgado.

Desórdenes en Montuiri

El alcalde de Montuiri, ha telegrafiado, a la una y media de esta tarde al señor Gobernador civil de la provincia, que con motivo del reparto de arbitrios el pueblo se halla agitado, y no sienta respetada su autoridad y careciendo de fuerza para imponerla solicita se le envíe la guardia civil que se crea necesaria para reprimir el motín.

Cuestión personal

Las palabras anoche cruzadas en el salón de sesiones del Ayuntamiento entre los señores D. Jerónimo Pou Margner y D. Antonio Ramis Grauchas, han dado motivo a una cuestión personal que en estos momentos se está resolviendo.

En la Audiencia

No conformado

El vecino de Calviá Francisco Matas que esta mañana ha comparecido en la sala de lo contencioso de esta Excelentísima Audiencia provincial, para responder a los cargos que le hacían por el delito de hurto de cincuenta pesetas en metálico a José Gómez ha manifestado al Tribunal estar conforme con la pena que le pedía el representante de la ley que era la de cuatro meses y un día de arresto mayor, costas y accesorios.

Por falso testimonio

Esta mañana también ha comparecido en la misma sala ocupando el banquillo de los reos el vecino de Manacor Francisco Antich acusado en causa incoada en aquel Juzgado de instrucción por un delito de falso testimonio (acerca de la muerte violenta de un sujeto llamado Antonio Más.

El hecho y declaración de los dos testigos que han comparecido a declarar, carece por completo de interés, reduciendo en parte a favor del procesado, en atención a lo cual, el representante del Ministerio público. D. José García de Lara, que actuaba de presidente, ha declarado el juicio concluso para sentencia.

Seslamientos

Para mañana a las diez y media y once y media de la misma respectivamente están señaladas dos causas, por varios delitos de hurto, contra Gabriel Frontera la primera y 1.ª segunda contra Francisco Ribas y Julián Amer.

Contribuciones é Impuestos

El día 25 del corriente mes termina en esta provincia el primer período de cobranza voluntaria de la Contribución de impuestos correspondientes al tercer trimestre del corriente año y se viene a todos los contribuyentes que en dicha no hubiesen hecho efectivos sus cuotas, que podrán verificarlo sin recar-

go alguno durante los días 25 al 31 del actual, ambos inclusive, en las oficinas recaudatorias de cada partido, a saber: Capital y pueblos del partido de Palma, Villanova n.º 9.

Pueblos del partido de Inca, Inca, calle de Artá.

Pueblos del partido de Manacor, Manacor, calle de Artá.

Pueblos del partido de Mahón, Mahón, calle de Infancia.

Pueblos del partido de Ibiza, Ibiza.

El motor del escándalo

El Sr. Martí, en la sesión de anoche, presentó como cosa intolerable el que funcionara un motor a gas en la fábrica de herrería que el Sr. Coll tiene establecida en la calle de los Olmos.

De la reseña que publicamos de la sesión de anoche, pueden sacar nuestros lectores los comentarios que crean más convenientes, después de la escena edificante que ocurrió.

El caso es que el Sr. Martí presentó a dicho motor como constante molestia para el vecindario, el cual no podía vivir ni una hora más, si continuaba funcionando aquél.

A la sesión de anoche, entre el público, asistió el que había ido al Sr. Martí a denunciar la existencia de aquel motor, que dijo era de doce caballos de fuerza; y como quiera que el Sr. Martí dijo que aquel sujeto había acudido al Alcalde, a los tenientes de alcalde, comandante de municipales etc. a denunciarle aquel motor; los Sres. Planas, Pou (don J.), Rosselló y Gómez, Mateu y el comandante de municipales Sr. Pascual se presentaron al referido denunciante para aplicarle que dijera cuándo denunciara el tal motor.

El sujeto de referencia tuvo que confesar que a ellos no había denunciado tal cosa, que sólo lo hizo una vez al alcalde Sr. Lladó.

Desocho el señor Alcalde de comprobar la denuncia del Sr. Martí, esta mañana, acompañado del vocal de la comisión de Fomento Sr. F.ña, ha pasado a la fábrica del Sr. Coll, en donde, efectivamente ha encontrado un motor de gas, pero no de doce caballos de fuerza, como dijo el Sr. Martí, sino de dos caballos.

Ha resultado cierto que este motor fué instalado sin pedir permiso; pero sobre esto hay que hacer historia.

El Sr. Coll, en el año 1888 solicitó permiso del Ayuntamiento, y se le concedió, para instalar en su fábrica un motor de cierto número de caballos de fuerza, y una caldera de vapor de tres atmosteras, para alimentar aquel motor. La maquinaria funcionó de esta manera hasta hace muy poco tiempo en que el Sr. Coll, con el objeto de garantizar más la seguridad de los trabajadores, sustituyó aquel motor por uno de dos caballos de fuerza, movido por el gas, y quitó la caldera de vapor.

Esta mañana el referido Sr. Coll ha presentado al Ayuntamiento una instancia pidiendo permiso para que en su fábrica quede instalado un motor de dos caballos de fuerza.

Dicho oficio ha pasado a informe de la Comisión de Fomento.

Muerto por accidente

En el punto denominado «Son Fangos», del término de Manacor, anteaayer falleció víctima de un accidente el vecino de aquella villa Miguel Cabrer Fiol, de 68 años de edad, viudo.

Según dictamen facultativo, falleció a consecuencia de degeneración grasosa y hemorragia cardíaca.

Acudió al lugar donde fué encontrado el cadáver el Sr. Juez municipal, quien ordenó el levantamiento y conducción al Cementerio de aquel.

Curso de tiro

Existe gran entusiasmo entre los oficiales de Artillería y trabajan para que el curso de tiro que se celebrará el próximo octubre en Mahón revista gran importancia.

Realmente estas prácticas encierran gran interés.

Es casi seguro que pasará a Mahón para asistir a ellas el Capitán general de este distrito.

La escuadra de instrucción

Los barcos pertenecientes a la escuadra española, surtos en Mahón, no han efectuado, como se decía, maniobras en combinación con el ejército de tierra.

Se han limitado a efectuar distintos ejercicios entre los torpederos Julian Ordóñez y Acevedo y varios cruceros, a disparar a guisos torpedos y por último, a efectuar pruebas de telegrafía sin hilos.

A todos los ejercicios asistieron oficiales alumnos que han sido los que más activa parte han tomado en las maniobras.

Se confirma que a últimos del actual saldrán de Mahón dichos barcos para dirigirse al Ferrol donde se unirán con otros buques é irán a efectuar maniobras en el Cantábrico.

Es casi seguro que durante el presente año la escuadra española no vendrá a Palma ni tampoco verificará ejercicios con el ejército de tierra en aguas de Baleares.

Un hombre muerto

En un huerto de las inmediaciones del predio Son Berga, situado junto a Establimientos, ocurrió la siguiente desgracia:

Un anciano se subió a una higuera de dicho huerto con objeto de recoger el fruto del árbol; al efectuarlo equivocó un pié, poniéndolo en falso, y se cayó al suelo.

Las heridas sufridas revistieron tanta gravedad, que falleció el desgraciado poco después de ocurrir la desgracia.

Cobro de consumos

Terminada la notificación de las cuotas que para el corriente año, han sido señaladas a los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital, obligados al concierto por el consumo que realicen, ellos sus familias y dependientes, más también las de los conciertos voluntarios y las del reparto entre los que no han querido concertarse, y practicada al mismo tiempo la recaudación voluntaria a los 1.º y 2.º trimestres del corriente año; la Administración de Consumos ha acordado que dicha recaudación continúe abierta, en la caseta del fiadero de la que fué Puerta Pintada hasta el 15 del próximo mes de Septiembre, transcurrido el cual se procederá contra los morosos por la vía ejecutiva de apremio.

Temporal en el mar

El mal tiempo en la tierra se ha hecho extensivo al mar, donde desde ayer reina fuerte temporal, especialmente en nuestra zona marítima.

Anoche al desencadenarse el vendabal los barcos surtos en el puerto todos tuvieron que reforzar sus amarras.

Algunos de ellos corrieron peligro, especialmente el vapor Mallorca, amarrado junto a la paxoleta, de la farola vieja, teniendo que prestar auxilio parte de la tripulación del cañero Nueva España.

Algunos veleros se refugiaron en las calas hayendo del temporal.

Las embarcaciones que se dedican a la pesca no pudieron salir a sus faenas.

El Luño y el Bellver, que han llegado, respectivamente, procedentes de Ibiza y Barcelona, han corrido el temporal.

La mayoría de pasajeros de ambos buques quedaron en aquellos puertos en vista del mal tiempo.

Hoy ha continuado el temporal, pero apesar de ello, se han hecho a la mar el Balear para Argel, el Menorquina para Mahón y el Bellver para Barcelona.

Estadística

Durante estos últimos días, en los diferentes Juzgados de esta capital, se han registrado el siguiente movimiento:

Juzgado de la Catedral

Nacimientos: Varones 2; hembras 4.

Juzgado de la Lonja

Nacimientos: Varones 0; Hembras 1.

Defunciones

Las defunciones ocurridas durante el día 24, son las siguientes: María Ribort Busquets, soltera, La Vileta; Juan Oliver Rosselló, casado, La Vileta.

Colonias escolares

Han regresado, de Söller los niños que formaban la colonia de este año; mañana llegarán a Palma las colonias que han estado en el puerto de Söller durante todo lo que va transcurrido de este mes.

En los niños hemos podido ver la influencia que sobre sus cuerpos enfermizos ha ejercido el aire, puro, sano, vivificante; marcharon de aquí descoloridos, enfermizos, casi anémicos; regresan con la cara tostada y fuertes; sanos, robustos y ágiles.

El resultado de la colonia ha sido por tanto un éxito; ha logrado con creces sus fines.

El destino que se ha dado a estos cuantos miles de pesetas que habrá costado la colonia serán, con seguridad, las mejor empleadas, durante todo el año por el Estado.

Por las noticias que tenemos de la colonia de niñas el éxito es igual, ó mayor si se puede, que el obtenido por la de niños.

Las niñas débiles, endeble que marcharon, regresan fuertes y robustas.

Era muy hermosa ver correr por los parques más pittorescos inmediatos al puerto de Söller a niños y niñas que gracias a una subvención obtenida del Estado y una cantidad cedida por la Diputación, podían, como jamás lo habían hecho, respirar a sus anchas el aire oxigenado de la montaña. La Torre Picada, Las Cambras, Báltix, Tuent, Gorch Blau, Fornalutx, Dayá y otros puntos, que son la delicia de los tourists que visitan Mallorca, los han recorrido los pequeños colonos.

La impresión que se han llevado es excelente; perdurará en ellos mientras vivan.

Las colonias escolares están demostrando su gran influencia.

Deberían gozar empero de estas excursiones, que dan vida a los niños, todos los muchachos, ó al menos la mayoría de Palma.

Así se lograría desterrar de los miembros del porvenir, la enfermedad que llevan traída en sus rostros y bajo cuyo peso no se logrará hacer más que una nación enferma.

Si queremos la regeneración tantas veces suspirada, empecemos a trabajar y conseguir una base donde poder edificar; esta base es la enseñanza en sus diferentes formas, una de las cuales, la principal, son las colonias escolares.

Para lograr que todos los años se verifiquen no una, sino diez, doce, veinte colonias, no esperamos que un amante de la enseñanza, el diputado a Cortes liberal D. Alejandro Rosselló; al que debemos agradecer siempre sus campañas en pro de nuestra patria chica, logre una subvención del Estado; no esperamos tampoco que la Diputación asigne una cantidad.

Sobre la base que nos dan el Estado y la Diputación, edifiquemos nosotros, las corporaciones, los centros y sociedades, los amantes del progreso y el público en general y trabajemos para reunir fondos con que sostener a nuestros propios hijos para que vayan al campo dirigidos por profesores entendidos, a pasar 20 días, un mes; a solearse á almace-

nar oxígeno que da vida a los cuerpos. En distintas ciudades se organizan tómbolas; los orfeones, bandas y orquestas celebran conciertos; los centros de recreo dan funciones; se abren suscripciones populares; las autoridades conceden subvenciones, y en una palabra todo el mundo una sus esfuerzos para allegar fondos con que sostener las colonias. Bien deseamos que el año próximo pudiésemos escribir que han salido de Palma para el interior de la Isla, no des colonias sino un número considerable. De la iniciativa y trabajos de los profesores de instrucción se puede esperar mucho; trabajamos todos y así lograremos algo positivo, práctico, útil.

CICLISMO

Campeonato de España

Hoy damos a conocer a nuestros lectores el programa de las carreras de bicicletas que en la tarde del día 18 de Septiembre han de verificarse en el Velódromo de Tirador, de esta capital, con motivo de correrse el Campeonato de España.

Primera carrera

Defile. Obligatorio para todos los ciclistas inscritos.—666/66 metros (2 vueltas). Series de Campeonato.—1000 metros (3 vueltas).

Segunda carrera

Regional. Para todos los ciclistas de las Baleares.—2000 metros (6 vueltas). Tres premios: 1.º 75 pesetas, 2.º 50 id. y 3.º 25 id. Series de Campeonato.—1000 metros (3 vueltas).

Tercera carrera

Campeonato de España 2000 metros (6 vueltas). Tres premios: 1.º premio ofrecido por S.S. AA. BB. los S.S. Príncipes de Asturias, Medalla de oro y diploma de Campeón de la «U. V. E.» 2.º 200 pesetas y medalla de plata de la «U. V. E.» y 3.º 100 pesetas y medalla de bronce de la «U. V. E.»

Cuarta carrera

Motocicletas: 10 kilómetros (30 vueltas). Tres premios: 1.º 250 pesetas, 2.º 125 id. y 3.º 75 id.

Quinta carrera

Carrera de medio fondo: 25 kilómetros (75 vueltas), con entrenadores a motocicleta. Tres premios: 1.º 250 pesetas, 2.º 150 id. y 3.º 75 id.

Sexta carrera

Consolidación. Reservada para los que habiendo tomado parte en alguna de las carreras de este programa, no hayan obtenido ningún premio.—1000 metros (3 vueltas). Cuatro premios: 1.º 40 pesetas, 2.º 30 id. 3.º 20 id. y 4.º 10 id.

El Comité Regional de Baleares gestiona acerca de la *Isla Marítima*, para fiatar un vapor de la misma para que los ciclistas expedicionarios pudieran salir de Barcelona el sábado 17 de Septiembre a las siete de la tarde y regresar el lunes, día 19, a primera hora; pero como esto les suponía un precio por pasaje demasiado elevado, todos los ciclistas que deseen presenciar la carrera, saldrán de Barcelona en el vapor correo del sábado 17, regresando al mismo punto en el correo más próximo que sale de Palma el lunes a las seis de la tarde. Como todavía no se han dado por terminadas dichas gestiones, hace suponer que la «U. V. E.» conseguirá una importante rebaja en los precios del pasaje.

Religiosas

San Luis.—Santos Luis, rey de Francia y Ginés de Arlés.
Para mañana.—Santos Ceferino, papa y mártir y Adrián.

Mañana empezarán en Santa Clara, en honor a la Degollación de San Juan Bautista. A las cinco de la tarde exposición, al anochecer corona de la Virgen, meditación y reserva.

El Socorro. Mañana, a las siete de la tarde, empezará la solemne novena dedicada a Nuestra Señora de la Consolación y Correa a la que seguirán los gozos, sermón por el R. C. Laurentino García y salve.
El San Miguel. En esta iglesia parroquial se celebrarán solemnes cultos dedicados a Nuestra Señora de la Salud dedicados por sus cofrades y devotos. El programa es como sigue: El martes día 30 de Agosto, a las cinco y media de la mañana se dará principio a la Novena con meditación durante una misa, repitiéndose a las once con música durante dos misas y a las siete de la tarde con mayor solemnidad, expuesta S. D. M. y con sermón por el P. José Anba, del Oratorio continuando a las mismas horas en los días consecutivos. El Martes día 6 de Septiembre, a las seis de la mañana se expondrá S. D. M. que estará de manifiesto en solemne Oración de Carenta Horas, a las diez Tercia y Misa mayor, a las once continuará la Novena, la que se repetirá al anochecer después de los actos de coro, reservándose después S. D. M. El Miércoles 7, como el día anterior, siendo éste el último día de Novena. El Jueves 8, día de la Natividad de la Virgen Santísima, la exposición será a la misma hora que los días anteriores, a las siete habrá misa de comunión general con plática, a las diez Tercia y la Misa mayor en que cantará el *Orfelo Mallorquí* la *Misa Benedicimus Domino* del Mtro. Perotí y será el orador el mismo de la Novena; por la tarde actos de coro y al anochecer, después de rezado el Santo Rosario, dicha mara coral cantará el Trisagio del Mtro. D. Andrés Gelabert y acto seguido se verificará solemne procesión de reserva y *Te Deum*. El Domingo 11, día del Dulce Nombre de María, la Concordia de la Salud establecida en esta parroquia, consagrará, según costumbre de todos los años, solemne fiesta a la Santísima Virgen, cantándose Tercia a las diez de la mañana acto seguido la Misa mayor, ocupando la Catedra Sagrada D. Ildefonso Rullán, Pbro., Catedrático del Seminario Conciliar de esta Diócesis.

El San Jaime. El próximo viernes día 26 del actual de siete a nueve de la mañana, se celebrará en el altar mayor de la iglesia parroquial de San Jaime un turno de misas que por cumplir año y medio del fallecimiento de la Exma. señora D.ª Dolores Carbó, hace celebrar el que fué un esposo Excmo. Sr. D. Rafael Alvarez Serexi, Ex-gobernador, de feliz memoria, de esta provincia.

Notas del Carnet

Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona a bordo del vapor correo *Bellver* figuraban, D. Marcos Roselló, D. Francisco Vives, D. Martín García, D. Antonio Silvestre, D. Bartolomé Ferrer, D. Juan Cover, D. Joaquín Nicolau, D. Juan Estades, D. Manuel Ordecon, D. Bartolomé Fiol y D. Jose Vidal. En el mismo vapor han venido, don Manuel Ortega, D. León Verdura, y señora, D. Bernardo Pons y señora, don Carlos Domenich, D. Pedro J. Carbonell, D. Juan Vidal, D. José García, don Juan Martínez, D. Francisco Riueló, y el concejal republicano don Bernardo Obrador.

En el vapor correo han salido esta tarde para Barcelona, D. Juan Garau, D. Antonio Perelló, D. Damian Vidal, D. José Más, D. Antonio Vila, D. José Roselló, D. Bartolomé Grau, y D. Juan Fernández.

Han contraído matrimonio: Don Juan Alemany Amengual, con Doña Margarita Sanjuan Alorda y Don Antonio Calatayud Marí con Doña Dolores Magraner y Ferrer.

Marítimas

Movimiento del puerto. El movimiento de embarcaciones ha sido el siguiente:

Entradas. De Barcelona el vapor correo *Bellver*. De Ibiza el vapor correo *Lulio*. **Salidas.** Para Cabrera, el vapor correo de este nombre. Para Ibiza, el laud *Angela*. Para Argel, el vapor *Balear*. Para Mahón, el vapor correo *Menorquina*. Para Barcelona, el vapor correo *Lulio*. Se han despachado varios faluchos.

Obras nuevas. Mañana de cinco a seis de la misma, debe llegar el vapor correo *Máramar* de Barcelona. Al medio día saldrá uno de los vapores correo de la misma compañía, para Ibiza y Alicante. El vapor *Bellver*, ha sido portador de 7 sacos de azúcar y pimienta, 20 id. de maíz, 107 id. de harina, 145 id. de id. 160 id. id., 635 id. salvado, 40 sacos vacíos, un bulto de limas de acero, 101 sacos azúcar, 51 fardos pieles secas, 1014 bultos de efectos varios, varios bocoyes de alcohol, vino, papel, contadores, cápsulas, moldes de estaño y buen número de jaulas de volatería de retorno.

El laud *Angela* exporta una partida de explosivos. El pailebot *San Salvador* se encuentra a la carga en Alcudia. También el velero de su misma clase *Marrino*, toma un piezo de carga en Ciudadela. Han salido del Grao de Valencia, para este puerto los faluchos *San Antonio* y *San José*, ambos con cargas de melones y hortalizas. Al puerto de Barcelona ha llegado sin novedad la balandra *Joaquín* de esta matrícula.

De la Región

Sóller. Ayer tarde, invitados oportunamente por la Alcaldía, las autoridades y corporaciones fueron a recibir a las afueras de la ciudad al muy Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, y a su llegada después de saludar a las autoridades, fué acompañada hasta la Rectoría, precedidos por la *Banda Municipal*. Por ser hoy día de San Bartolomé patron de esta ciudad, ha sido el indicado para que nuestro Obispo Sr. Campins, invitado oportunamente, colocara la primera piedra para la prolongación de la iglesia parroquial. A las 10 de esta mañana y asistiendo en corporación el Ayuntamiento y autoridades invitadas, ha procedido el señor Campins con la ceremonia de rúbrica, a la colocación de la primera piedra para empezar las obras de prolongación de la

iglesia parroquial y para el derribo de la muralla por su puerta principal, cuyo acto fué amenizado por la banda *Unión Sollerense*. Las obras según tenemos entendido se llevarán a la práctica a la mayor brevedad, dado el carácter emprendedor de nuestro cura párroco D. Sebastián Maijó; dichas obras resultarán muy beneficiosas para esta localidad y darán mayor espacio a la plaza de la Constitución, a la vez que adquirirá mas vista la nueva fachada que se ha de levantar, cuyo plano existe en la iglesia, y que a nuestro entender será una obra de arte. Después de los divinos oficios fué obsequiado el Sr. Campins y sus acompañantes, por el Ayuntamiento con un espléndido refresco para conmemorar este día. A las 4 de esta tarde se ha despedido el Sr. Obispo saliendo para la capital. 24 agosto de 1903.

De la Región

Esta mañana, varios pasajeros que vinieron de Argel para pasar 8 días en Palma, nos han rogado hiciésemos público el proceder que ha tenido con ellos la empresa del vapor *Bastias*. Es el caso que tomaren en Argel pasajes de ida y vuelta por ocho días, y como hoy era el día de retorno a Argel el *Bastias* no está en Palma, han tenido que pagar nuevo pasaje para embarcar en el vapor *Balear*, de *La Ischia*, que ha salido hoy, por haberse negado la casa consignataria del *Bastias* a devolverles el pasaje que tenían pagado, ni poder asegurarse cuando regresaría a Argel dicho vapor.

En el vapor correo *Lulio* ha llegado de Ibiza un cabo de la guardia civil destinado a esta Comandancia.

Anoche llegó a Palma procedente de Sóller el Ilmo. Sr. Obispo; había pasado a aquella ciudad para bendecir la colocación de la primera piedra de la prolongación de la parroquia.

Se acordó por el Ayuntamiento la instalación del alumbrado público por gas en los *Hostales*; en aquellas calles se colocaron 13 faroles distribuidos en tal forma que hay varios días que tan solo existen dos y por tanto están deficientemente alumbrados, lo cual ha originado fuertes protestas de aquel vecindario. Debían colocarse varias faroles entre lo que media de los *Hostales* y los *Hostales* y aun no se ha verificado. Tampoco al alumbrarse dicho suburbio se han tenido en cuenta las tres o cuatro calles de reciente construcción en las cuales no hay un solo farol. Al activo teniente de Alcalde D. Pedro Perera trasladamos la nota de estas deficiencias a fin de que procure dictar medidas para remediarlas.

Continúa muy concurrido el Cinematógrafo Truyol, cito en la calle de la Marina; en el cual es muy aplaudido el Gramophone propiedad de dichos Sres. Esta noche dará a conocer varias romanzas de *La Bohème*.

Esta mañana se han ejercitado en el tiro del blanco los excedentes de cupo que actualmente aprenden la Instrucción militar. Mañana serán dados de alta.

Día 22 del actual en las Cuevas de Algaída y entre los predios Chorrigo y «Son Gual» se extravió un perro perdiguero de seis meses de edad, blanco con la cabeza color castaño oscuro y manchas en la espalda y cola de igual color, la persona que lo haya encontrado, se suplica lo devuelva a Miguel Monserrat carpintero, *Hostales* 4 en Castell de Castretera de Inca, Palma.

El Comisario de guerra de esta plaza anuncia convocatoria para el concurso de compras de artículos que debe celebrarse en las Factorías Militares de esta plaza, el día 12 de Septiembre próximo.

Retrocédamos y volvamos al momento en que el rey dió orden de que llevasen a Jacobo a su convento. En cuanto se alejó el guardia Beaumera, volvió a apoderarse del rey su preocupación, la mujer rubia de su sueño, entrevista después en la ventana y cuyo nombre quería saber. Entró en la posada y cogiendo Serafín de una oreja le dijo:—¿Con que no quieres revelarme el nombre de tu señora?—Había un providencia que revelaba la discreción de Serafín, y por esta vez no tuvo tampoco que responder porque se abrió la puerta interior de la posada, la que daba a la escalera, y el rey no pudo contener un nuevo grito y durante segundos, la puerta entreabierta sirvió de marco al lindo rostro de la desconocida, a la que el rey vio llevarse un dedo a los labios para encargarse a Serafín que fuese discreto. Orillón, Mauricio y los demás que formaban el séquito del rey, habiéndose quedado fuera en el camino, y

La lechera n.º 102 María Campins y Serra domiciliada en el Pont d'Inca, ha sido multada con diez pesetas por faltar a las disposiciones de la Alcaldía. En la Comandancia de Marina de esta provincia se han recibido los nombramientos de Capitán de la Marina mercante, a favor de D. José Montís Moragues, D. Juan Oliver Parés y D. Antonio Rabassa Homar, y el de maquinista naval expedido a nombre de don Rafael Salvá Pujol. Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento Infantería de Baleares n.º 1 se requiere al soldado Sebastián Beltrán Figuerola, de Inca. La guardia civil de Binisalem ha detenido a un sujeto que hurtó diez litros de almendras, de la finca denominada *La Vileta*, de aquel término, propiedad de D. Antonio Alorda Gamandí. El Alcalde de Felanig convoca a los cosecheros, fabricantes y espasuladores en las especies sujetas al impuesto de consumos, para que presenten proposiciones, para llevar a efecto el enape de censunos por medio de ensabesamientos gremiales. La guardia civil de Esperlas ha denunciado a un sujeto que infringía la ley de Casa. En el Ayuntamiento de Pollensa, se halla expuesta al público a efectos de reclamación (el presupuesto ordinario para el próximo año de 1905. Ha llegado a Chieslana, procedente de Mahón el capitán de navío D. Francisco Parra Puerto. En la secretaría de Instrucción Pública se ha recibido el título de licenciado en Medicina y Cirujía expedido a favor de D. Jaime Besch. El *Diario Oficial*, del Ministerio de la Guerra, correspondiente al 23 del actual llegado hoy a Palma no contiene ninguna disposición que afecte a las Baleares. Un consejo a los hijos de Mallorca.—En todos los mejores establecimientos de ultramarinos, confiterías y cafes existe el remedio eficaz para evitar las malas digestiones y ardores del estómago tomando después de cada comida una copita del famoso OGNAC SERRANO. CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO. Contra la estenuación. Harina lacteada Bébé, es el mejor alimento para los niños, evita los vómitos y diarreas desde los primeros días. Se vende en latas de 6 y 12 y 250 gramos. Para ropa blanca, buena y de entera confianza, Diríjase Almacenes Montaner, Sindicatos 2 a 10. Venció la Ciencia, por haber logrado encontrar el Dr. Castille el remedio seguro y radical para combatir la tisis en todos sus períodos y curar todas las enfermedades del estómago. Para más detalles léase en 4.ª página *Los adelantos de la Ciencia*. NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner, Sindicatos 2 a 11. ¿Quieres ser siempre jóvenes, siempre hermosas? ¿Quieres abundante melosa y candente cabellera? Usad el *Petróleo Sanado*.

Gacetillas

Esta mañana, varios pasajeros que vinieron de Argel para pasar 8 días en Palma, nos han rogado hiciésemos público el proceder que ha tenido con ellos la empresa del vapor *Bastias*. Es el caso que tomaren en Argel pasajes de ida y vuelta por ocho días, y como hoy era el día de retorno a Argel el *Bastias* no está en Palma, han tenido que pagar nuevo pasaje para embarcar en el vapor *Balear*, de *La Ischia*, que ha salido hoy, por haberse negado la casa consignataria del *Bastias* a devolverles el pasaje que tenían pagado, ni poder asegurarse cuando regresaría a Argel dicho vapor.

De la Región

Esta mañana se han ejercitado en el tiro del blanco los excedentes de cupo que actualmente aprenden la Instrucción militar. Mañana serán dados de alta.

Día 22 del actual en las Cuevas de Algaída y entre los predios Chorrigo y «Son Gual» se extravió un perro perdiguero de seis meses de edad, blanco con la cabeza color castaño oscuro y manchas en la espalda y cola de igual color, la persona que lo haya encontrado, se suplica lo devuelva a Miguel Monserrat carpintero, *Hostales* 4 en Castell de Castretera de Inca, Palma.

El Comisario de guerra de esta plaza anuncia convocatoria para el concurso de compras de artículos que debe celebrarse en las Factorías Militares de esta plaza, el día 12 de Septiembre próximo.

Retrocédamos y volvamos al momento en que el rey dió orden de que llevasen a Jacobo a su convento. En cuanto se alejó el guardia Beaumera, volvió a apoderarse del rey su preocupación, la mujer rubia de su sueño, entrevista después en la ventana y cuyo nombre quería saber. Entró en la posada y cogiendo Serafín de una oreja le dijo:—¿Con que no quieres revelarme el nombre de tu señora?—Había un providencia que revelaba la discreción de Serafín, y por esta vez no tuvo tampoco que responder porque se abrió la puerta interior de la posada, la que daba a la escalera, y el rey no pudo contener un nuevo grito y durante segundos, la puerta entreabierta sirvió de marco al lindo rostro de la desconocida, a la que el rey vio llevarse un dedo a los labios para encargarse a Serafín que fuese discreto. Orillón, Mauricio y los demás que formaban el séquito del rey, habiéndose quedado fuera en el camino, y

El rey fué el único que pudo ver a la desconocida que cerró en el acto la puerta dejando un tanto desconcertado a Enrique III, al que dijo Serafín:—Ya ve vuestra majestad que no puedo desobedecer a mi señora. —Es natural,—respondió el rey con un arranque de galantería,—pere ya que no quieres decirme tu nombre, al menos no tendrás inconveniente en encargarte de un mensaje. —La voluntad del rey es para mí una orden,—respondió Serafín inclinándose. —¿Mauricio!—gritó el rey, y el bufón, al que habían vendido apresuradamente las dos ligeras heridas que le hiciera Jacobo, acudió al llamamiento. —Debes ser poco menos que escribano y tener ahí recado de escribir. —Sí, de todo tengo aquí en mi limonera,—contestó Mauricio golpeando con la mano en el saquito de cuero que llevaba colgado del cinturón. —Séntate ahí y escribe lo que dió,—dijo el rey, y el bufón se sentó ante una mesa preparándose para escribir, mientras que aquel se rascaba la frente y murmuraba:—Mi hermana Margarita, reina de Navarra y mi hermano Carlos IX, no se hubieran apurado como yo en esto caso... —¿No podrías decirme vuestra majestad de lo que se trata?—preguntó Mauricio. —¿Quieres enviar una carta cariñosa a mi...? —¿Ahí ya veo que mis consejos geminaron y para quién es?

Reyería.—Muerte repentina. Madrid 25 a las 9. Comunican de Bilbao que en la *Cervecería Vascongada* se produjo una reyerta entre un camarero y varios consumidores, de resultas de la cual fueron retirados un muerto y 3 heridos graves. De Santander telegrafían que falleció repentinamente el señor Drake de la Cerda, hermano del Marqués de la Cañada.

La guerra ruso-japonesa. La escuadra china. Madrid 25 a las 10. La escuadra china se ha hecho a la mar al objeto de hacer maniobras y evitar al mismo tiempo que los beligerantes dejen de acatar la neutralidad en alguno de los puertos del Celeste Imperio. El gobierno ruso.—Petición al Japón. Madrid 25 a las 10'45. *San Petersburgo*.—El gobierno de Rusia después de estudiados los últimos sucesos que han ocurrido en Shanghai, con motivo de haberse refugiado en aquel puerto los cruceros rusos *Askold* y *Grosomir*, quiere que el Japón se comprometa ante las potencias neutrales a respetar a los barcos rusos avariados con el objeto de evitar que se reproduzcan los sucesos que más arriba decimos ocurrieron en Shanghai y en los cuales tuvieron que intervenir los consules, en aquella plaza, de diferentes naciones y cuyos consules no pudiendo llegar a un acuerdo, confiaron el asunto al gobierno chino. Ignórase si el Japón accederá a las peticiones del gobierno ruso. Detalles de un combate naval.—El «Diana» avariado. Madrid 25 a las 10'45. *Chefú*.—Se reciben nuevos detalles del combate naval ocurrido el día 10. Al crucero *Diana* le alcanzó una granada que explotó bajo la línea de flotación causándole muchas averías. Otra granada cayó sobre cubierta y mató a un oficial y tres soldados, é hirió a 29. Se añade que las bajas totales de los rusos en aquel combate fueron 50 oficiales y 230 marineros entre muertos y heridos.

BOLSA

Madrid 25 a las 16'17. (URGENTE) La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento. Interior contado . . . 77'35 Interior fin de mes . . . 77'37 Amortizable 5 por 100 . . . 97'20 Banco de España . . . 000'00 Compañía de Tabacos . . . 000'00 Francos . . . 37'80 Libras . . . 34'82 Exterior de París . . . 86'90 Explosivos . . . 000'00 FABRA

Más telegramas

Tormenta.—Hundimiento. Madrid 25 a las 9. Según despachos de Castellón, se ha desencadenado una gran tormenta en aquella comarca, habiendo caído varios rayos en Alzamora, los cuales ocasionaron un muerto y varios heridos. En Nules se hundió un tablado y un kiosco, en donde tocaba una música. Del hundimiento resultaron varios heridos.

Academia preparatoria Militar

A cargo del oficial segundo de Admisión D. Miguel Truyol y Martorell. Informes, San Elix 15, entresuelo.

Piano de lujo

Casi nuevo; muebles Vienn, filtro, duchas, biombo, cortinas de maderas, aparatos de gas y otros, se venden. De 4 a 6 tarde, Unión 94, principal.

PONSON DU TERRAIL

EL REGICIDA

La Juventud de Enrique IV

—Tengo derecho a saber quien vija por mis reinos. —Es verdad, señor, pero mi señora me despedirá si revelo su nombre y no soy más que un pobre segundón y no tengo ni un sueldo. —Pues bien, si te despide te tomé a mí servicio,—respondió el rey, y Serafín quedóse pensativo, mas tuvo tiempo de decidirse porque las carcajadas de bufón llamaron la atención al rey. Mauricio entró en la posada empujando a un diciendo:—¡Esta sí que es buena! ¡Aquí el frailecillo que pedía limosna para su convento, convertido en caballero. El bufón había entrado poco antes en la cuadra y encontrado en ésta a Jacobo que estaba temblando a pesar de su colete bordado y de su damasquinada espada. Al reconocerle se echó a reír y cogiéndole por las orejas y dándole pescozones y puntapiés le obligó a echar a andar delante de él. —Enrique III lo vió entrar así y reconoció enseguida aquel rostro pálido y trastornado por el temor y exclamó:—¡Es el fraile! ¡Es condenado fraile! —Sí, convertido en paje, señor,—respondió el bufón, y el rey, obedeciendo a

un sentimiento de irresistible aversión gritó:—¡Echale de aquí! —¿Cómo es que no eres ya fraile?—le preguntó Mauricio obligándole a seguirle y Jacobo, creyendo que volvía a sonar respondió:—No lo fui jamás, aquello era un sueño. —¡Ah! ¿Con que sólo fuiste fraile soñado? Pues ahora vas a serlo de veras,—dijo el bufón y quitándole la gorra la tiró al barro. Jacobo se acordó de que llevaba una espada al costado y el furor le dió valor. La desenvainó y se arrojó sobre el bufón que saltó hacia atrás y se puso en guardia, mientras que los que formaban el séquito real, que no habían entrado en la posada quedándose en la carretera, no reconocieron al novicio acostumbrado a presenciar semejantes lances, formaron círculo alrededor de los combatientes al mismo tiempo que el rey se presentaba en el umbral olvidando por un momento a la mujer rubia, concentrando toda su atención en el combate y gritando. ¡Mátale, Mauricio! ¡Mátale a ese fraile maldito! Mauricio de Usés tiraba muy bien, pero Jacobo se defendía a la desesperada y su espada no se apartaba ni un momento de la del bufón. El combate fué largo y Jacobo con los ojos inyectados en sangre y echando espuma aajo por la boca; se tiró dos veces a fondo é hirió, aunque levemente al bufón, que gritaba con rabia mientras que el rey seguía excitándole y diciéndole:—¡Mátale! ¡Mátale! Acordóse Mauricio de una estocada que el rey le enseñara para desarmar al

adversario, y cuando lo consiguió, apoyó la punta de su espada en el pecho de Jacobo y Enrique III repitió —¡Mátale! No tuvo el expajo tiempo para obedecer, porque el señor de Orillón penetró en el círculo formado por los curiosos, y dando un cintarazo de plano con su espada sobre la del bufón, dijo a éste:—¿No comprendéis que el rey tiene ganas de broma? ¡Su Majestad sabe muy bien que no se puede ni debe herir a un hombre desarmado! Orillón salvó así la vida a Jacobo y Enrique III se mordió los labios y exclamó:—¿Por qué os mezcláis, duque de eso? —Señor, cumplí con mi deber,—respondió Orillón con respetuosa firmeza. No respondió el rey ni palabra a Orillón y volviéndole la espalda dirigióse a uno de sus guardias y le ordenó:—¡A ver, que monte uno en su caballo a ese fraile que se atrevió a ceñir espada y que le leve a su convento! Ejecutóse la orden del rey y un guardia del rey, un alemán forzado y brutal, cogió en sus nervudos brazos a Jacobo atravesándole sobre el arzón y mientras que el rey volvía a la posada, espoleó al caballo y se encaminó hacia París, y tres horas después, caballo, jinete y Jacobo se detenían ante la verja del convento de los dominicos. Jacobo, aturrido y magullado, empezaba a creer que realmente era fraile y que se habían burlado de él y su convicción se afirmó aún más cuando vió en el patio el hermano Antonio al que, la mañana anterior viera armado a la jineta y con la cabeza cubierta con un

casco. Por la mañana, el hermano Antonio era capitán y formaba parte del séquito de la duquesa de Montpensier y con él se aparea en la posada aislada de la carretera a dos leguas de Meaux cómo explicar que se hallara en el convento, vestido de fraile y con el rosario en la mano? Beaumera, el guardia del rey, arrojó rudamente al lego al suelo y le entregó el hermano Antonio diciendo:—Aquí tenéis a este fraile que tuvo el atrevimiento de presentarse como un hombre de espada. —Le reconocí,—respondió el hermano Antonio.—Es Jacobo, uno de los legos que salían a pedir... —Pues dadle uno cuantos disciplinazos y encerradle en un calabozo que así lo manda el rey,—dijo el guardia real y espoleando el caballo se alejó. Lo que dijo se hizo al pie de la letra; el padre Gregorio ordenó que llevasen a su presencia a Jacobo, al que mandó quitar el traje de paje y poner el hábito con el que le encerraron en el calabozo. Jacobo se echó a llorar y se dijo que quería morir ó despertarse porque se creía víctima de una pesadilla atroz. Estaba quebrantado por tantas emociones y al cabo se quedó dormido y cuando se despertó ¡oh! ¡qué milagro! ya no era fraile ni se hallaba en el convento sino que estaba echado sobre unos haces de heno a la entrada de aquella posada en la que se detuviera la duquesa de Montpensier. El sol se ponía en el horizonte; los mozos de mulas charlaban en la puerta y el paje Serafín jugaba a los dados con el hermano Antonio convertido otra vez en

capitán y sobre cuya coraza se reflejaban los rayos del sol poniente. Al verle despertar el hermano Antonio se acordó a él diciéndole:—¿Sabes, sobrino mío, que tienes el sueño muy pesado? Hace lo menos tres horas que estás durmiendo. Púsose Jacobo en pie y vió que estaba vestido lo mismo que la víspera y murmuró:—¿Esloy loco! —¿Qué es eso?—preguntó el hermano Antonio con mucha candidez y Jacobo repitió que por la carretera pasaba un fraile.—¿Os digo que estoy loco! IV Retrocédamos y volvamos al momento en que el rey dió orden de que llevasen a Jacobo a su convento. En cuanto se alejó el guardia Beaumera, volvió a apoderarse del rey su preocupación, la mujer rubia de su sueño, entrevista después en la ventana y cuyo nombre quería saber. Entró en la posada y cogiendo Serafín de una oreja le dijo:—¿Con que no quieres revelarme el nombre de tu señora?—Había un providencia que revelaba la discreción de Serafín, y por esta vez no tuvo tampoco que responder porque se abrió la puerta interior de la posada, la que daba a la escalera, y el rey no pudo contener un nuevo grito y durante segundos, la puerta entreabierta sirvió de marco al lindo rostro de la desconocida, a la que el rey vio llevarse un dedo a los labios para encargarse a Serafín que fuese discreto. Orillón, Mauricio y los demás que formaban el séquito del rey, habiéndose quedado fuera en el camino, y

El rey fué el único que pudo ver a la desconocida que cerró en el acto la puerta dejando un tanto desconcertado a Enrique III, al que dijo Serafín:—Ya ve vuestra majestad que no puedo desobedecer a mi señora. —Es natural,—respondió el rey con un arranque de galantería,—pere ya que no quieres decirme tu nombre, al menos no tendrás inconveniente en encargarte de un mensaje. —La voluntad del rey es para mí una orden,—respondió Serafín inclinándose. —¿Mauricio!—gritó el rey, y el bufón, al que habían vendido apresuradamente las dos ligeras heridas que le hiciera Jacobo, acudió al llamamiento. —Debes ser poco menos que escribano y tener ahí recado de escribir. —Sí, de todo tengo aquí en mi limonera,—contestó Mauricio golpeando con la mano en el saquito de cuero que llevaba colgado del cinturón. —Séntate ahí y escribe lo que dió,—dijo el rey, y el bufón se sentó ante una mesa preparándose para escribir, mientras que aquel se rascaba la frente y murmuraba:—Mi hermana Margarita, reina de Navarra y mi hermano Carlos IX, no se hubieran apurado como yo en esto caso... —¿No podrías decirme vuestra majestad de lo que se trata?—preguntó Mauricio. —¿Quieres enviar una carta cariñosa a mi...? —¿Ahí ya veo que mis consejos geminaron y para quién es?

Itinerario de Correos
SALIDAS Y LLEGADAS

Domingos
Salen de Alcedia. La bahía y pasaje de Palma debe salir en el tren de las dos de la tarde para empalmar con la combinación de carruajes en La Puebla.
De Palma sale para Ibiza correo á las 10 de la mañana.
De Barcelona llega á Palma correo á las 7 de la mañana.

Lunes
De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 y llega de Alicante á Ibiza á las 7 de la mañana.
Llega de Mahón, por vía de Alcedia á las 6'30.

Marles

De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 de la tarde y llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Miércoles

De Palma sale correo para Ibiza y Valencia á las 12 de la mañana y llega de Barcelona por vía de Alcedia en el tren de las 9'30 de la mañana.
Procedente de Mahón llega á Palma correo á las 6 de la mañana.

Jueves

De Palma sale correo para Barcelona á las 6'30 de la tarde y para Mahón á la misma hora.
Llega de Ibiza á las 3 de la tarde.
Llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Viernes

Sale correo de Palma para Alicante á las 12 de la mañana.
Llega de Barcelona á las 7 de la mañana.

Sábados

Sale correo de Palma para Barcelona á las 6'30 de la tarde.
Llega de Valencia á Ibiza á las 7 de la mañana.

Ferrocarriles de Mallorca
TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 tarde (mixto Empalme).
Manacor, Santa María y Felanitx.
De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana, 8'30 y 6'15 tarde (mixto desde el Empalme).
De Manacor hasta Palma, á las 8'30 (mixto) 0'30 mañana y 6'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana y 6'15 tarde (mixto en los Empalmes)

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 6'25 tarde (mixto desde Empalme).
De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 6'25 tarde (mixto hasta Empalme).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: 2 Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.
Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcedia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.
Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Puntos de parada y horas que salen las diligencias correo de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Palma 08. 2	tarde 7 m	
S'Arroca	Id. id.	2	7
Capdeella	Santacilia	2	8
Calviá	Sta. Rosa 36.	2	8
Esporlas	P. del Olivar	2	9
Estaliments	Id.	2	9
Estalench	Id.	2	9
Bañalbufar	Id.	2	9
Puigpunyent	Id.	2	9
Valldemosa	S. Miquel 84.	2	8
Dejá	Id.	2	8
Sóller	S. Miquel 80.	2	8
Buñola	Id.	2	8
Lluchmayor	Bauló 6.	2	8'90
Santanyí	Id.	2	8'90
Campos	Id.	2	8'90

Postales

Reproducción de cuadros antiguos y modernos.
Artistas notables.
Tipos y costumbres de todos los países.
Bromuros, platinos, en negro y colores

Villa-Venus

por Miss-Teriosa (Vicente Sanohiz)
Un lujo como ilustrado con profusión de grabados.
Precio: 4 pesetas
Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, RI ALOE, MATICES, PUNTO VAINICO, ETC., ejecutados con la máquina.
Doméstica bobina central
La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en Esp. Ma
ADCOOK Y C.^a

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INOA, Sa Bartolomé

Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es

tónico-digestivo y anti-gastrálico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad ya hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedias, agnas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterías, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las agnas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los liciores de mesa, éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo im-pidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes.

Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.
De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Motores eléctricos

DE LA CASA

Electritas-Actien-Gesellschaft, Worm

W. LAHMEYER & C.^o

FRANKFART-MAIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía. Economía en el coste.—Fácil manejo.—Informes y presupuestos gratis.
Representante exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18—1.^o—Palma.

MODISTA MADRILEÑA

Academia de Corte. Sistema nuevo y rapidísimo. Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja de que en el curso de la enseñanza pueden hacerse los vestidos por sí mismas, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza, debido á que por el precio de la confección de un vestido, aprenden á cortar con toda propiedad. Precios de la enseñanza:

A domicilio 1 peseta lección. En la Academia 0'50 id., id.

El pago se verificará por lecciones sueltas. Venta de patronos á medida por los últimos figurines, á mitad de precio. Se confeccionan trajes de señoras y niños y se reforman los mismos. Reforma de sombreros á precios económicos. Se hacen encargos para los pueblos enviando solamente las medidas.

Faltan buenas oficiales y aprendizas.—Brondo 5—2.^o



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social—Madrid

C. de Olózaga, n. 1—(Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas

PRIMAS Y RESERVAS

Pesetas 50.357.563,15, 40 años de existencias

Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 48 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

PESETAS 98.678.114,78

Subdirección en Palma—Apuntadores 8—entresuelo

Vapores Trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPANIA

(Sociedad en comandita)

Línea de las Antillas

Para Canarias, Habana, Cárdenas, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo, Cienfuegos y New-Orleans.
Saldrá el 28 de Agosto el vapor español

Miguel Gallart

clasificado en el Lloyd's 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos

Línea de la América del Sud

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe.
Saldrá á mediados de Septiembre el vapor español

José Gallart

clasificado en el Lloyd's 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma
NOTA.—Teniendo la cabida muy limitada se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Tintorería La Catalana

DE J. BARTRULIHC.—Plaza de Cort, número 3

En este establecimiento se lavan, tifican y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descomerse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tifican y aprestan toda clase de orejones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados á seco y aprestos al cilindro.

Gallicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 39, y en las farmacias roguerías y perfumerías.

Colegio Peninsular

FUNDADO EN 1866

Nueva de San Francisco, número 2, Barcelona

Primera enseñanza completa.—Segunda enseñanza hasta obtener el Título de Bachiller, Comercio, Idiomas y clases de adorno

PENSIONADO UNIVERSITARIO

Pensionado especial, independiente del Colegio, para alumnos de Universidad y carreras especiales, cuidada se esta Dirección de las matriculas, libros de texto, programas y apuntes y de dar conferencia á aquellos que lo soliciten mensualmente, se remitirá á las familias una nota detallada donde consten las faltas de asistencia á clase, comportamiento y adelantos obtenidos en las respectivas asignaturas que cursen.
Barcelona 8 Agosto de 1904.—El Director, ANTONIO RAJA.
NOTA.—Para más detalles dirigirse al Director.

Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr. Casle, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, grippe, asma (enfocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casle, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Conites Casle, que socorren á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Inventor de los renombrados medicamentos

CASILE

DIPUTACION, 435

BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo Casle, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como ó son ateo debilidad del estómago, digestiones laboriosas ó difíciles, pirosisas, acedias, (inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlcera, hiperclorid y toda, a clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesades, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalescentes de cualquiera enfermedad.
Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 249, Barcelona, todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de venta: Perlas Casle, 5 pesetas, Conites Casle, 5 pesetas, Bálsamo Casle, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 249 Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de D. J. van Velensuela, Plaza de la Cuartera, núm. 14 y en la de D. Ignacio Fortes Serra, Jaime II, 21.

Contra las tís rebeldes, crónica ó reciente

Járrabe del Dr. Villegas (Córdoba)

(A BASE DE BROMOFORMO Y CLORHIDRATO DE HEROINA)

Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros, los tísicos, los samáticos, los dispnéicos y cuantos padezcan ronquera, fatiga ó expectoración deben usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo. Hay pastillas de igual fórmula para viajeros. De venta en todas las farmacias.

Cristalería Ses Barreras

DE BERNARDO MANERA

Calle de Cererías 19 y calle del Rincón 14

Cristalería y objetos anexas. Especialidad en artículos para horchaterías, lecherías y cafés. Ventas al por mayor y menor. Se sirve á domicilio dentro la capital.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de Lebn)

á una peseta el tomo

Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo.

¿Qué es el Arte? 1 tomo.

Polikuchka, 1 tomo.

Iván el Imbécil, 1 tomo.

Mi Confesión, 1 tomo.

Novelas Cortas, 1 tomo.

Lo que debe hacerse, 1 tomo.

El Poder de las Tinieblas, 1 tomo.

Placeres Cruels, 1 tomo.

Amo y Criado, 1 tomo.

El Matrimonio, 1 tomo.

De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

PROFESORA

Dará lecciones á domicilio de lectura, escritura y labores.
Especialidad en confección de ropa interior de Señoras y niños y canastillas para recién nacidos.
Informarán Centro de Anuncios.

SE ALQUILA

Un segundo piso de bastante capacidad, viniendo grandes comodidades, agua á grifo inclusivo.
Informarán, Carmen—24.

SE ALQUILA

Un espacioso piso primero, con agua á grifo y toda clase de comodidades en la calle de Zavella, núm. 6.
Informarán Sanco Domingo 12, principal.

ACADEMIA

Para los aspirantes á las Secretarías de Ayuntamientos y Juzgados Municipales.
Calle de Pelú núm. 8, entresuelo.

OFICIAL LAMPISTA

Se necesita uno para trabajar en un importante comercio. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

UNICO REMEDIO

Los cultivadores de Naranjos evitan las enormes pérdidas que sufren por razón de la enfermedad que en forma de microbio esterifica dichos frutos usando el unico remedio á sea el pulverizador, mediante el cual desaparece por completo el microbio. Es pulverizador capaz 300 litros por hora y el impetu del líquido basta para lavar las hojas infestadas.
El pulverizador puede servir igualmente para las viñas.
Quien desee más informes puede avisarse con el propietario de la maquinilla en el precio Cas Obieg 6 sea Cas Ferré, Secar del Real.

CABALLO

El día 18 del actual se extravió un caballo negro, con una mancha blanca en la frente y las patas derechos de igual color. Informará José Fuster, Sineu, quien gratificará el hallazgo.

Isla Marítima

VAPORES

Cataluña, Islaño, Lulio, Bellver, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma, Marsella, Cete

Palma, Argel

Salidas de Palma para Marsella-Cete, lunes 3 tarde
Salidas de Palma para Argel, jueves 3 tarde

Servicios combinados con fletes á for fait en conocimientos directos, para Londres, Liverpool, Glasgow, Uil, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amaterdam y principales puertos de Italia.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isla Marítima.

Gran fábrica de productos refractarios y de gre

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordeta, Teléfono, 3.277.

—DESPACHO—

Princesa y Cotonera, 6.

Teléfono: 1.647, Barcelona.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria Genera

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Oentra: Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Gresley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downon».—Calderas y máquinas de vapor.—Davey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Comercio de maderas

JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar(frente el almacén de San Oetre